

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP JUAL BELI MUSANG  
DI DESA NGASINAN KECAMATAN KRAGAN KABUPATEN  
REMBANG**

**SKRIPSI**

Oleh:

**Musaiyana**

NIM: C02215050



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel**

**Fakultas Syariah dan Hukum**

**Jurusan Hukum Perdata Islam**

**Prodi Hukum Ekonomi Syariah**

**Surabaya**

**2019**

























praktik yang diperjualbelikan terdapat barang haram dan tidak mensucikan seperti jual beli musang mati (bangkai). Dalam hal ini penulis memberikan diskripsi lapangan yang terjadi pada praktik jual beli musang di Desa Ngasinan Kecamatan Kragan Kabupaten Rembang yaitu:

1. Penjual memperjualbelikan musang masih hidup atau mati (bangkai) dengan cara berburuh sendiri dan juga mendapatkan setoran dari pengepung.
2. Musang yang diperjualbelikan terdiri dari musang masih hidup dan musang mati (bangkai). Penjual membedakan antara musang hidup dan musang mati (bangkai), musang hidup selain sebagai hiasan juga diperuntukan sebagai konsumsi makanan, musang mati (bangkai) penjual mengolah menjadi minyak oles sebagai bahan obat penyakit kulit dan sejenisnya yang diperjualbelikan di pasar bebas.

Berdasarkan diskripsi tersebut praktik jual beli musang mati (bangkai) yang diperjualbelikan terkatagori (bangkai). Dalam Islam sangat tegas diatur bahwa praktik jual beli musang mati (bangkai) tergolong praktik jual beli yang dilarang selain tidak memenuhi syarat dan rukun jual beli pada barang yang diperjualbelikan. Pada praktik jual beli diharuskan benda-benda yang diperjual belikan suci dan mensucikan. Hal ini terdapat dalam dalil yang di riwayatkan Bukhari dan Muslim dari Jabir r.a Rasullullah Saw bersabda:













4. Skripsi yang ditulis oleh Muchamat Yudianto *Mahasiswa Universitas Muhammadiyah Sukarta 2015* judul skripsi tentang “ *Tujuan Hukum Islam Terhadap Praktik Akad Jual Beli Ikan Nelayan (Studi Kasus Di Desa Pangkalan Kecamatan Sluke Kabupaten Rembang)* “ penelitian ini bertujuan memberikan gambaran pada keadaan atau fonomena sosial yang berhubungan dengan praktik akad jual beli ikan nelayan. Pelaksanaan praktik akad jual beli sesuai dengan adat yang ada di Desa Pangkalan Kecamatan Rembang adalah secara lisan tidak tertulis, karena masyarakat menggunakan sistem kepercayaan diantara kedua belah pihak yang melakukan akad. Permasalah dalam penelitian ini penetapan harga sepihak yang dilakukan oleh tengkulak sehingga menimbulkan unsur keterpaksaan pada pihak nelayan dan transaksi antar belah pihak merasa dirugikan, karena tengkulak melakukan kecurangan penimbangan ikan sehingga dalam praktik jual beli ikan nelayan di Desa Pangkalan Kecamatan Sluke Kabupaten Rembang hukumnya tidak sah dan bertentangan dengan hukum Islam.<sup>15</sup>
5. Jurnal dari Ahmad Syarif, tahun 2016 dengan judul “ Analisis Hukum Islam Terhadap Praktik Jual Bel Tripang Dalam Perspektif Masalah Mursalah” penelitan ini menjelaskan tentang Praktik jual beli tripang

---

<sup>15</sup> Muchamat Yudianto, “ Tinjauan Hukum Islam Terhadap Praktik Akad Jual Beli Ikan Nelayan Studi Kasus Di Desa Pangkalan Kecamatan Sluke Kabupaten Rembang” (Skripsi--Universitas Muhammadiyah, Surakarta, 2015), 83.



















tentang Analisis Hukum Islam dan *maṣlaḥah mursalah* pada praktik jual beli musang di Desa Ngasinan Kecamatan Kragan Kabupaten Rembang. Oleh karena itu dapat diketahui kesesuaian hukum antara data yang diperoleh dari narasumber tentang praktik jual beli musang di Desa Ngasinan Kabupaten Kragan Kecamatan Rembang.

#### 5. Teknik Analisis Data

Analisa data adalah mengorganisir data yang terkumpul yang meliputi catatan lapangan dan komentar peneliti, gambar, foto, dokumen (laporan, biografi, artikel). Berdasarkan data-data tentang praktik jual beli musang di Desa Ngasinan yang didapat dengan mencatat, menganalisis dan menginterpretasikan kemudian dianalisis dengan pola fikir deduktif dimana dapat mengemukakan kenyataan dari hasil penelitian yang bersifat umum untuk kemudian ditarik kesimpulan yang bersifat khusus. Artinya dengan mengemukakan dalil-dalil umum dalam hukum Islam yang berkaitan dengan jual beli untuk dipakai menganalisis data pada praktik jual beli musang di Desa Ngasinan Kecamatan Kragan Kabupaten Rembang dan kemudian dapat diambil sebuah kesimpulan.

#### I. Sistematika Pembahasan

Dalam memudahkan penulis dalam menyelesaikan skripsi ini dan memudahkan pembaca dalam menelaah atau memahami isi penelitian tentang "Analisis Hukum Islam Terhadap Praktik Jual Beli Musang di Desa Ngasinan

Kecamatan Kragan Kabupaten Rembang” Maka disusun sebuah sistematika pembahasan dalam lima bab sebagai berikut:

Bab Pertama, berisi pendahuluan yang meliputi latar belakang masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, sistematika pembahasan. Bab ini menggambarkan kerangka pemikiran penyusunan dalam melakukan penelitian serta upaya menemukan masalah secara sistematis.

Bab Kedua, berisi konsep tentang pengertian jual beli, dasar hukum, rukun dan syarat, macam-macam jual beli, ‘urf dan *maṣlahah mursalah* membuat jual beli menjadi sah dan *fasid*, hal-hal yang menghalalkan dan mengharamkan. Bab ini juga membahas apakah praktik jual beli musang yang masih hidup dan mati (bangkai) di Desa Ngasina Kecamatan Kragan Kabupaten Rembang memberikan dampak *maṣlahah mursalah* atau *mudarat* bagi masyarakat di Desa Ngasinan Kecamatan Kragan Kabupaten Rembang.

Bab Ketiga, membahas tentang gambaran umum lokasi penelitian praktik jual beli musang di Desa Ngasinan Kecamatan Kragan Kabupaten Rembang. Dalam bab ini akan dipaparkan mengenai hasil penelitian lapangan yang berisikan tentang sekilas gambaran umum lokasi penelitian yaitu letak geografis dan demografi, latar belakang mengapa terjadi proses praktik jual beli musang di Desa Ngasinan Kecamatan Kragan Kabupaten Rembang.

Bab Keempat, merupakan inti penyusunan skripsi ini, yang berisi tentang analisis hukum Islam terhadap praktik jual beli musang di Desa Ngasinan Kecamatan Kragan Kabupaten Rembang. Bab ini membahas







































- a. Berupa kemaslahatan yang hakiki, bukan kemaslahatan yang semu. Artinya penetapan hukum syara' itu dalam kenyataannya benar-benar menarik suatu manfaat atau menolak bahaya. Jika hanya didasarkan bahwa penetapan hukum menarik suatu manfaat, tanpa membandingkan dengan yang menarik bahaya, berarti didasarkan atas kemaslahatan yang semu.
- b. Berupa kemaslahatan umum, bukan kemaslahatan pribadi. Artinya, penetapan hukum syara' dalam kenyataannya benar-benar menarik manfaat bagi mayoritas umat manusia. Hukum tidak ditetapkan demi kemaslahatan khusus dengan tidak melihat mayoritas manusia karena kemaslahatan harus untuk mayoritas umat manusia.
- c. *Maṣlahah* harus masuk akal (*rationable*), mempunyai sifat-sifat yang sesuai dengan pemikiran yang rasional dan dapat diterima.

Ukuran lebih konkret dari kemaslahatan dijelaskan oleh Imam Al-Ghazali dalam *al-Mustashfa* Imam al-Syāitibi dalam *al-muwāfaqah* dan ulama yang sekarang seperti Abu Zahra dan Abdul Wahab Khalaf yang dikutip oleh Djazuli dapat disimpulkan persyaratan kemaslahatan tersebut. *Pertama*, Kemaslahatan harus sesuai dengan *maqāsid al-shāriah*, semangat ajaran, dalil-dalil kulli dan dalil qothi' baik *wurud* maupun dalalahnya. *Kedua*, Kemaslahatan harus meyakinkan, artinya kemaslahatan berdasarkan penelitian yang cermat dan akurat sehingga tidak meragukan bahwa bisa mendatangkan manfaat dan menghindari mudarat. *Ketiga*, Kemaslahatan membawa kemudahan dan bukan





c. *Maṣlahah taḥsīnīyat* kebutuhan menunjang peningkatan martabat hidup seseorang dalam masyarakat dan dihadapan Allah Swt dalam batas kewajaran. Apabila kebutuhan tidak terpenuhi maka tidak menimbulkan kemusnahan hidup manusia, akan tetapi kehidupan manusia dipandang tidak layak menurut ukuran akal dan fitrah manusia. Perkara terkait dengan kebutuhan ini terkait dengan akhlak mulia dan adat yang baik.

#### 7. Pendapat Ulama Tentang Musang

Musang saat ini menjadi hewan peliharaan banyak masyarakat bahkan banyak kalangan pemuda mempunyai komunitas MLI (Musang Lovers Indonesia) yang tersebar diseluruh indonesia. Sementara itu masih banyak orang awam yang belum mengetahui tentang hukum memakan atau mengonsumsi musang.

Musang dalam bahasa arab *tsa'lab* adalah jenis hewan yang halal untuk dikonsumsi, karena walaupun bertaring musang tidak mempertakuti dan memangsa manusia atau hewan lainnya dengan taringnya, musang termasuk hewan yang baik menurut beberapa kalangan madzhab Malikiyah, Asy-Syafi'iyah, dan salah satu dari dua riwayat dari Imam Ahmad. Sehingga dapat disimpulkan bahwa hukum memakan/mengonsumsi musang tidak diharamkan meskipun bertaring dan berkuku tajam, namun musang bukan binatang buas. Binatang yang



























bahan obat guna menyembuhkan penyakit kulit gatal-gatal, luka ringan dan jenis penyakit lainnya.

Mekanisme praktik jual beli musang yang dilakukan oleh Bapak Mulyadi sebagai distributor jual beli ragam jenis hewan, dalam hal ini penulis lebih spesifik pada praktik jual beli musang mati. Bapak Mulyadi melakukan sistem jual beli musang dari hasil burunan sendiri dan mendapat setoran dari pengepung di sekitar perumahan di Desa Ngasinan. Kebiasaan yang dilakukan pengepung atau Bapak Mulyadi dalam berburu musang alat yang digunakan adalah tembak ikan yang terbuat dari benang bukan menggunakan peluru, kemudian biasanya juga dengan cara pancingan rekaman bunyi suara ayam dan burung. Sehingga pengepung banyak melakukan setoran musang pada Bapak Mulyadi yang dilakukan secara terus menerus hingga sampai sekarang. Dalam ketentuan harga pengepung menjual hasil burunan musang mati pada Bapak Mulyadi dengan harga 50 ribu (musang jantan) 40 ribu (musang betina) dengan biasanya pengepung tidak hanya menemukan satu jenis musang tetapi banyak ragam jenis musang dari hasil burunan yang pengepung setorkan pada Bapak Mulyadi diantaranya sejenis musang garangan, biawak dan musang sejenis luwak.

Berdasarkan hasil wawancara Bapak Mulyadi menerima setoran dari pengepung sebanyak 25 ekor musang mati (bangkai) setiap harinya. Kemudian Bapak Mulyadi mengolah musang tersebut dan diperjualbelikan kembali kepada masyarakat di Desa Ngasinan. Ada juga sebagian pembeli diluar Desa Ngasinan salah satunya berasal dari daerah Kudus. Jual beli Musang mati yang













hewan dan bantuan alat listrik lainnya. Seperti ketika Bapak Mulyadi membersihkan bulu dengan bantuan listrik agar mudah dibersihkan.

- e. Musang mati (bangkai) diperjualbelikan bebas di Desa Ngasinan mempunyai memanfaatkan yang dibutuhkan oleh masyarakat Desa Ngasinan, salah satunya peruntukan bahan obat dengan cara dikonsumsi menjadi makanan. Berdasarkan faktanya musang disucikan dengan air dan beberapa bulunya dibersihkan dengan bantuan listrik. Kemudian Bapak Mulyadi memasak daging dengan racikan bumbu makanan seperti tongseng, sate daging musang dan jenis masakan musang lainnya. Bapak Mulyadi mempunyai beberapa warung langganan di Desa Ngasinan dan di luar Desa Ngasinan seperti dari Kabupaten Kudus dan Demak.

Berdasarkan faktanya dalam praktik jual beli musang di Desa Ngasinan belum memenuhi unsur-unsur rukun dan syarat jual beli terdapat pada objek atau benda yang diperjualbelikan merupakan musang mati terkatagori (bangkai). Menurut Sayid Sabiq yang dikutip oleh Mardani syarat sahnya objek jual beli diantaranya; pertama, suci barangnya hal ini berdasarkan hadist *“Sesungguhnya Allah mengharamkan jual beli khamar, bangkai, babi dan patung”*. Kedua, barang dapat dimanfaatkan. Sedangkan musang mati (bangkai) di Desa Ngasinan masyarakat dapat dimanfaatkan sebagai peruntukan obat dengan cara dikonsumsi secara bebas. Sedangkan hewan yang mati dengan tanpa penyambelih yang sah maka tergolong hewan yang haram menurut syara' baik dikonsumsi secara pribadi atau dimanfaatkan sejenis













babi. Kedua, haram karena sifat dan karakteristik yang muncul pada diri hewan tersebut. Yang termasuk katagori kedua ini sebagai berikut:

- a. Hewan yang mati karena tidak melalui proses penyambelihan yang sah secara Islam.
- b. Hewan yang disambelih bukan karena nama Allah Swt.
- c. Hewan yang mati dipukul dengan batu atau sejenis lainnya.
- d. Hewan yang mati karena terjatuh.
- e. Hewan yang mati karena desak-desakan dengan sejenis hewan lainnya.

Bagaimana dengan kebiasaan yang sudah dilakukan Bapak Mulyadi dan masyarakat di Desa Ngasinan melakukan transaksi jual beli musang sudah berjalan selama 5 tahun meskipun sebenarnya hal ini langka terjadi di daerah lainnya tetapi berbeda dengan kebiasaan masyarakat di Desa Ngasinan. Beberapa wawancara yang didapatkan mayoritas pembeli ada di luar masyarakat Desa Ngasinan yang menjadi pelanggan Bapak Mulyadi diantaranya kabupaten Demak dan Kudus.

Musang yang diperjualbelikan musang mati sebab alat tembak pada saat berburu, musang yang sudah dibersihkan kemudian diolah menjadi bahan konsumsi makanan. Musang diproses kemudian diperjualbelikan untuk dikonsumsi sebagai makanan yang mayoritas pembeli di Desa Ngasinan dan di luar Desa Ngasinan memberi dampak manfaat yang dirasa oleh masyarakat salah satunya sebagai bahan obat. Dalam hal ini dibenarkan oleh beberapa penelitian tentang beberapa manfaat musang mati untuk penyakit kulit dan jenis penyakit lainnya.











- Khallaf, Wahhab. *Ilmu Ushul Fiqih Kaidah Hukum Islam*. Jakarta: Pustaka Amani, 2003.
- Latufah, Bahrin. “Bagaimana Pandangan ulama Tentang Musang“, dalam Latufahbahrin.blogspot.com, diakses Pada 19 Desember 2018.
- Mardani. *Fiqh Ekonomi Syariah*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2012.
- . *Hukum Perikatan Syariah Di Indonesia*. Jakarta: Sinar Grafika, 2013.
- . *Ushul Fiqh*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2013.
- . *Hukum Islam Kumpulan Peraturan Tentang Hukum Islam Di Indonesia*. Jakarta: Kencana Prenadamedia Group, 2015.
- Muhadi dan Muadzlin. *Semua Penyakit Ada Obatnya*. Jakarta: Mutiara Media, 2009.
- Mulyadi. *Wawancara*. Rembang, 23 Maret 2019.
- Musa, Kamil. *Ensiklopedia Halal Haram Dalam Makanan dan Minuman*. Surakarta: Ziyad Visi Media, 2006.
- Mufid, Muhammad. *Ushul Fiqh Ekonomi Dan Keunagan Kontemporer Dari Teori Ke Aplikasi*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2016.
- Munir, Samsul dan Jumantoro Totok. *Kamus Ilmu Ushul Fikih*. Jakarta: Amzah, 2005.
- Narbuko, Chalid et al. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Bumi Aksara, 1997.
- Najih. *Wawancara*. Kudus, 17 April 2019.
- Nazir, Moh. *Metode Penelitian*. Bogor: Penerbit Ghalia Indonesia, 2005.
- Nawawi, Ismail. *Fikih Muammalah Klasik dan Kontemporer*. Bogor: Ghalia Indonesia, 2012.
- Noor, Juliansyah. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Praneda Media Grup, 2015.
- Pamungkas, Fajar. “Jual Beli Satwa Liar Dalam Tinjauan Hukum Islam (Studi Kasus Di Pasar Satwa Dan Tanaman Hias Yogyakarta)”. Skripsi-- Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga, Yogyakarta. 2015.
- Pebrianto, Tri. Dimas. “Hukum Islam Terhadap Jual Beli Burung Bakalan (Studi Kasus Di Pasar Satwa Dan Tanaman Hias Yogyakarta)”. Skripsi--UIN Sunan Kalijaga, Yogyakarta. 2012.
- Prastowo, Andi. *Metode Penelitian Kualitatif*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2014.
- Qardhawi, Yusuf. *Halal Haram Dalam Islam*. Laweyan: Era Intermedia, 2007.
- Ruslan. *Wawancara*. Rembang, 23 Maret 2019.
- Sabiq, Sayid. *Fikih Sunnah 3-4*. Bandung: PT Al Ma’arif, 2011.
- Syafe’i, Rahmat. *Fiqh Muamalah*. Bandung: CV Pustaka Setia Bandung, 2015.



- Sahroni, Oni. *Maqasid Bisnis dan Keuangan Islam Sintesis Fikih dan Ekonomi*. Jakarta: Grafindo Persada, 2015.
- Shidiq, Sapiudin. *Ushul Fiqh*. Jakarta: Kencana Prenada Group, 2011.
- Suhendi, Hendi. *Fiqih Muamalah*. Jakarta: Rajawali Grafindo Persada, 2002.
- Suweran. *Wawancara*. Rembang, 28 Maret 2019.
- Sugiono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif Dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2008.
- Tim Penyusun Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya. *Petunjuk Teknis Penulisan Skripsi*. Surabaya: UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016.
- Timotius, Kris H. *Pengantar Metodologi Penelitian*. Yogyakarta: ANDI. 2017.
- Yudianto, Muchamat. “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Praktik Akad Jual Beli Ikan Nelayan Studi Kasus Di Desa Pangkalan Kecamatan Sluke Kabupaten Rembang”. Skripsi--Universitas Muhammadiyah, Surakarta. 2015.
- Kementrian Agama RI. *Al-Qur'an & Tarjemah*. Semarang: PT Karya Toha Putra, 1996.
- Kasmuri. *Wawancara*. Rembang, 27 Maret 2019.
- Kamus Besar Bahasa Indonesia. “Definisi Arti Musang dalam KBBI”, dalam <https://artikbbi.com/musang/>, diakses pada 20 Desember 2019.
- Sasaky, Marsun. *Kumpulan Hadis Yang Disepakati 4 Imam* (Abu Dāwud, Tirmizī, Nasā’i dan Ibnu Mājah).
- Majelis Ulama Indonesia. *Fatwa Munas VII Ulama Indonesia Edisi Kedua*. Edisi Revisi Kompilasi Hukum Ekonomi Islam. Depok: Kencana, 2009.
- Lidwah Pustaka i-software Kitab 9 Imam Hadits, Hadist Bukhori 1954